



PHEROMORFE

LE JOURNAL
DES ENFANTS DU ROC

SEPTEMBRE 94

EDITORIAL

Les 24 heures de la grimpe approchent. C'est un moment important pour le club, pour l'escalade. Nous travaillons déjà depuis longtemps à leur préparation. Mais les derniers efforts restent à fournir pour que ces 24 heures soient une vraie fête. Alors répondez présent à notre appel, venez nous donner un coup de main, réservez votre week-end, invitez tous vos amis grimpeurs ou non et croisez les doigts pour que le temps soit clément.

Jean-Claude LAGRANGE

En page 2...

Les orages en montagne

Souvenirs...

A NOTER !

Samedi 17 septembre :
Foire aux associations de 14 à 18 heures derrière la basilique

Samedi 17 septembre à 16h:
Départ des 24 heures de la grimpe.

Samedi 17 septembre à 17h:
Inscriptions des enfants en initiation à la carrière.

Samedi 8 octobre :
Bourse au matériel d'escalade au gymnase St Exupéry.

A L'AIDE !!

Si tout le travail de préparation des 24 heures est maintenant pratiquement terminé, il reste à assurer le bon déroulement des opérations pendant tout le week-end. Je crois que le mieux est que je vous fasse la liste de ce qu'il faudra faire :

- Monter et démonter la grande tente de 10m x 4 et assurer son transport.
- Faire les courses, préparer les sandwiches et se relayer pendant 24 heures à la buvette.
- Monter, tenir et démonter le stand à la foire aux associations.
- Monter et démonter le toit et le dévers du gymnase St Exupéry
- Prendre les inscriptions des jeunes en initiation.
- Mettre en place arbustes, fleurs, banderoles publicitaires, barrières etc.
- Tenir pendant 24 heures la comptabilité du nombre de

mètres grimpés par tous les participants.

- Pour les initiateurs, encadrer les personnes désireuses de s'initier à l'escalade.

- Assurer la vente des T.Shirts "24 heures de la grimpe".

Et j'en oublie sûrement !!

Alors vous comprendrez que l'on aura besoin de toutes les bonnes volontés pour ces jours là. C'est pourquoi nous proposons à tous ceux qui veulent nous aider de venir **SAMEDI 10 SEPTEMBRE DE 14 à 15 HEURES AU CHALET DE LA CARRIERE** pour se répartir les tâches. Nous avons besoin de vous !

P.S si vous ne pouvez venir à la réunion mais que vous souhaitez nous aider, laissez vos coordonnées sur le répondeur au : 29.35.42.79

Les enfants du roc à la télé...

L'émission enregistrée cet été passera le **SAMEDI 10 SEPTEMBRE** à partir de 14 heures sur **FRANCE 3**. Alors à vos magnétoscopes (l'émission qui s'appelle "Samedi chez vous" dure environ trois heures et le passage des Enfants du Roc cinq minutes !)



N'oubliez pas de nous faire parvenir vos plus belles photos d'escalade pour le concours. Dernier délai de réception : LUNDI 12 SEPTEMBRE.

LES ENFANTS DU ROC BP 264 88007 EPINAL CEDEX

Comment se protéger de la foudre en montagne... ?

" Une cordée de deux alpinistes anglais a été frappée par la foudre le 24 Juillet au sommet des Petits Charmoz (2867 m), une pointe rocheuse située dans les aiguilles de Chamonix. L'éclair a atteint les grimpeurs au moment où ils déployaient leur rappel dans la paroi. L'un d'eux a été brûlé à la peau et ses chaussures de montagne ont explosé sous l'effet de la foudre. L'alpiniste a été hospitalisé "

Redoutée par les alpinistes, la foudre fait finalement peu de victimes (moins de dix morts par an sur la totalité du massif des Alpes). Les alpinistes miraculés décrivent avec précision les phénomènes naturels qui ont précédé les premiers impacts lumineux, et qui sont les indices formels de la présence, au-dessus d'eux d'un champ électrique intense : " Des feux follets crépitent sur la pointe du piolet...les cheveux se dressent sur la tête et tirent... on entend le bourdonnement des abeilles..."

Un récent colloque organisé à l'initiative de la Société des électriciens et électroniciens de France doit-il nous conduire à réviser notre façon de faire ? Un article, ici résumé, du Monde du 26 Juillet 94 rend compte des débats.

C'est naturellement sur les cimes et les arêtes que les risques de foudroiement sont les plus élevés. La formation des nuages orageux - les cumulo-nimbus dont la partie supérieure en forme d'enclume est typique - doit inciter les alpinistes à quitter rapidement les lieux les plus exposés. " Une pente de neige ou un éboulis

met à l'abri des coups directs. Un petit bloc isolé comme siège constitue un bon refuge en isolant le corps des courants de terre, à condition cependant que l'endroit choisi soit à plus d'un mètre de tout rocher vertical." Mais attention car le PGHM de Chamonix constate que plus de la moitié des accidents dus à la foudre sont des accidents d'affolement.

Si les professionnels de la montagne estiment qu'il convient de se débarrasser de tout objet métallique (piolet, mousquetons, pitons), les scientifiques affirment eux que, si ces objets sont portés à la partie inférieure du corps - pointe du piolet tournée vers le bas- ils permettraient d'éloigner le courant électrique des parties du corps les plus sensibles aux fortes décharges comme le coeur ou le cerveau. De même aux guides qui conseillent à leurs clients de porter des vêtements secs sous un imperméable, le professeur Kitagawa réplique en déconseillant fermement l'utilisation de ces parapluies. Il prétend au contraire que les alpinistes mouillés sont plus en sécurité : Leurs vêtements humides amélioreraient d'une façon importante la conductibilité extérieure du corps. L'idée étant que tout ce qui peut favoriser l'éclair en surface, qui glisse sur le corps, par rapport à l'éclair intérieur qui a de fortes chances de détruire irrémédiablement certains organes vitaux, doit être mis en oeuvre. Peu importe les vêtements brûlés, les chaussures déchirées, les bijoux fondus, les brûlures épidermiques pourrait-on dire, le principal étant que le courant ne pénètre pas dans le corps, causant ainsi des lésions internes très graves, voire fatales.

Eric LEPOINTE

Sortie du 2 et 3 Juillet à St Amé:

Nous sommes arrivés samedi après-midi. Après s'être équipés, nous avons commencé à grimper au petit rocher. Une heure a passé, quand soudain, trois personnes sont arrivées. L'une d'entre elles nous a dit : "arrêtez tout, inspection !". Sur cette parole tout le monde devint très agité. Je vous rassure tout de suite, ce n'était qu'une blague :

c'était tout simplement un monsieur qui faisait une compétition de sport. A la fin de la journée, après avoir escaladé sous un soleil de plomb, nous avons monté les tentes et allumé le barbecue. Le soir les parents sont arrivés avec salades et grillades. Nous nous sommes régalés avec vue sur la vallée.

Après leur départ, Olivier découvrit avec horreur la roue arrière de son 4X4 à plat. Le dimanche matin, il a voulu mettre sa roue de secours : crevée ! Quelle catastrophe ! Nous allions devoir rentrer à pieds ! Mais avec la bonne volonté de Véronique, qui nous ac-

compagnait, et le savoir faire d'Olivier, la Land Rover fut sur ses quatre roues. Le matin à la fraîche, nous avons fait du rappel dans un surplomb et des remontées avec une pédale.

L'après-midi s'est déroulée au grand rocher : montée en tête et relais puis descente en rappel. Par moments, le rocher était si chaud que nous ne pouvions plus tenir les prises.

C'était un super week-end pour clôturer cette année.

Olivier Thomas.